

La Pulga

Periódico chiquito pero picoso.

(W) Querétaro: [s.n.], 1851.

T. 1, no. 1-4 (19 jun. - 10 jul. 1851).

(Imp. de F. Frías).

23 x 15 cm.

Publicación semanal, aparecía los jueves. Cada entrega constó de 4 páginas impresas a 2 columnas.

La dirección del impresor Francisco Frías era calle de los Cinco Señores número 2.

En la introducción del primer número apareció el epígrafe siguiente: "Si bien pulga te llamas/ porque sueles morir entre pulgares,/ yo creo que te daría/ Hernando del Pulgar su valentía" (Lope de Vega). En dicha introducción los redactores anotaron además el porqué de tan peculiar nombre: "Después de largas y acaloradas discusiones entre los miembros que deben componer la redacción futura, convenimos por fin en adoptar para nuestra publicación el título LA PULGA. ¿Qué nombre, en efecto podía corresponder mejor a nuestras exigencias? La pulga es chiquita, también nuestro periódico debe ser lo mismo *favente Deo*: la pulga nace más bien entre la tierra suelta y en la humedad de los accesorios que habita el pueblo, que entre las alfombras y hules que adornan el piso de los salones de la aristocracia, y nuestro periódico tiene su origen en las bolsas raquílicas de unos hombres del pueblo". *La Pulga* "nace - siguen los redactores- porque se acercan ya las elecciones para la renovación de las supremas autoridades del estado, y nace hija de la indignación que nos ha producido ver el descaro con que se proponen por candidatos y trabajan en su propio favor personas que se han hecho indignas de la confianza pública, por lo mal que han desempeñado los puestos a que han sido elevados". Los responsables anotaron ser su primero y principal objeto "Convencer, pues, de la necesidad que hay de escoger gentes a propósito para que ocupen los primeros destinos del estado". El periódico se manifestó en contra de los jesuitas y apoyó las candidaturas de Ambrosio Moreno y Abundio Corona, miembros del partido liberal; por otra parte, en el editorial del número 3, que lleva por título "Antífrasis" se comentó la aparición del periódico *El Buen sentido* que, a decir de *La Pulga*, lo redactaban "hombres que no tienen sentido común: que vocean moderación y decencia y nos regalan con los artículos *elecciones*, y *lo que son las pulgas*: que quieren seamos mansos como pajaritos, cuando ellos en sus escritos respiran hiel, odio y rencor. ¡Qué cinismo!". No sabemos si el número 4 haya sido el último que se publicó pero, una vez pasadas las elecciones y derrotados los candidatos liberales, en él se anotó que "Los hechos acaecidos el día de las elecciones [domingo 6 de Julio no necesitan comentarios, y dejamos al raciocinio del pueblo reflexionar sobre la suerte que le espera con los hombres que, en el momento de ejercerse el precioso derecho de la soberanía, abren los calabozos destinados al criminal para sepultar en ellos a todos los individuos que por ser amigos del pueblo y representantes de sus derechos y de sus más sagrados intereses, pueden conducirlo por el sendero de la Libertad".

La miscelánea 5 contiene ejemplares de *La Pulga*.

Díaz PreQ, p. 24, 25.